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FECHA: Diciembre 20 de 2011 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Evadió una muerte segura” 

Criterio “Candidaturas sin importar partido” 

 “Tribus del PRD, en pugna por la dirigencia” 

 “No se actualizo la información” 

 
“PED incluye, refrenda Olvera” 

 “Piden fondo emergente para rescatar al campo” 

 
“Tribus perredistas pelean dirigencia de su partido” 

El Independiente “No se actualizo la información” 

La Crónica “Señalan partidos consenso para autorizar presupuesto” 

 
“Va PGR por 12 del Moreirazo” 

 
“PGR arraiga a 12 policías por caso normalistas” 

 

I N S T I T U C I O N A L  

“No se genero información”  

 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Milenio-Destapan a Tere Samperio para la dirigencia del PRD: Francisco Patiño, líder de la corriente perredista 
Izquierda Social en Hidalgo, calificó como la mejor opción para dirigir al PRD hidalguense a Teresa Samperio León, de quien 
dijo tiene todo el conocimiento para estar al frente del Sol Azteca en el estado. Actualmente, la presidencia de Hidalgo del 
Partido de la Revolución Democrática (PRD) no tiene un líder, debido a que Pedro Porras Pérez, pidió licencia por 25 días a 
la dirigencia para participar como aspirantes diputado federal. “La mejor candidata es Teresa Samperio, pues tiene 
experiencia y muy buena imagen para encabezar un proyecto como el PRD, tiene todo el conocimiento para dirigir al 
partido. Es una mujer honesta, de mucha experiencia fundadora del PRD, es una mujer que tienen muy buena imagen 
positiva, prudente que tiene todos los meritos y el conocimiento para poder dirigir al partido en el estado de Hidalgo”, 
refirió. Al momento que destapó a Samperio León como una posible perredista para dirigir las filas del Sol Azteca en la 
contienda electoral federal de 2012, Francisco Patiño denunció que al interior del PRD hay una disputa por la dirigencia 
estatal que afecta a este instituto de cara a las votaciones de 2012. “En plena época electoral los compañeros de dos 
tribus, una encabezada por Pedro Porras, Luciano Cornejo, José Guadarrama e Isidro Pedraza, frente a otra tribu 
encabezada por Hugo Jaciel Mendoza que representa los intereses de Bejarano, se disputan como perros y gatos lo poco 
que queda del partido, no se dan cuenta que con esos pleitos salvajes están hundiendo más al PRD de lo que ya está”, 
sostuvo. “Al mismo tiempo no se dan cuenta que los que aspiran a ser senadores como lo es Luciano o como es diputados 
federales, entre que ellos sigan dando la imagen negativa, tienen menos posibilidades de ocupar un puesto de elección 
popular”, agregó el dirigente de Izquierda Social. Luego de esta situación, Patiño llamó a los actores políticos a mantenerse 
unidos: “el mensaje que nosotros queremos hacer llegar es que los compañeros se serenen, que los grupos se tranquilicen, 
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que en esta época electoral, más que disputas es momento de dar una imagen de unidad que privilegien la política de la 
prudencia y de la inteligencia”. Asimismo, informó sobre su precandidatura a la diputación federal por el distrito VI de 
Pachuca y Mineral de La Reforma; el perredista se inscribió por la vía de mayoría relativa y estará compitiendo en las 
internas por un espacio en el Congreso de la Unión. “Quiero aclarar que se trata el tema de los problemas que hay en el 
partido, lo de mi precandidatura es porque efectivamente ya estoy registrado, sin embargo todavía con compañeros que 
tengo relación en el estado, estamos meditando el asunto”. (Misael Zavala, página web) 

Criterio-Candidaturas, sin importar partido: El llamado de los partidos políticos a ciudadanos e incluso a sus 
adversarios políticos está cobrando auge entre algunos militantes que han decidido cambiar su bandera con la intención de 
alcanzar la candidatura que les han negado en su instituto de origen. De esta manera, vemos que personajes que tienen 
connotación dentro de sus partidos, decidieron en esta ocasión buscar posibilidades en la oposición, tales como Gerardo 
Rodríguez Menéndez. Secretario municipal de Tulancingo durante el periodo del ex alcalde Luis Roche Carrascosa, así como 
procurador fiscal del gobierno estatal y subprocurador de Justicia; al verse impedido para contender en el tricolor, aceptó la 
invitación del Partido de la Revolución De-mocrática (PRD) como candidato ciudadano. Junto con él, se observa otra 
dimisión en las filas de Movimiento Ciudadano, antes Convergencia, de Diana Marroquín que será el complemento de 
fórmula para alcanzar un escaño a nombre del distrito de Tulancingo. Esta fuga de activistas del Partido Revolucionario 
Institucional también se registra con el controvertido Andrés Espinosa en Huejutla, que luego de haber sido ungido como 
candidato a presidente municipal en la reciente elección para alcalde fue depuesto. La mala suerte de los priistas en ese 
municipio huasteco no quedó sólo en el cambio, sino en la pérdida de la elección a manos de Movimiento Ciudadano, antes 
Convergencia. Este activo priista que se había desempeñado en varios cargos partidistas, para esta ocasión, ya alcanzó un 
registro entre los panistas para buscar ganar el distrito huasteco. Conforme a las charlas que sostienen de manera 
particular los actores de los distintos partidos políticos, existen propuestas para que las candidaturas sean ocupadas o 
suplantadas por otros actores. De acuerdo con versiones recogidas al interior de Acción Nacional, plantean la existencia de 
candidaturas "flojas o convenidas" para que en su momento tengan el refuerzo de alguna candidatura bajo el régimen de 
simpatizante y así garantizarle los lugares que busca ese partido en el Congreso de la Unión. Uno de esos casos sería Tula 
y Pachuca, donde existen probabilidades de que los candidatos ya formales podrían cristalizarse hasta la segunda quincena 
de enero, una vez que sean designados los aspirantes del tricolor. (Jorge Martínez, página web) 

Criterio-Ven uso electoral de apoyos al campo: Alejandro Hernández Ballina, integrante del Consejo Nacional de 
Organizaciones Rurales y Pesqueras (Conorp), calificó como grave que las 13 coordinaciones regionales del gobierno estatal 
sean las que operan y financien para el próximo año los proyectos campesinos. Hernández Ballina indicó que estarán 
operando de manera político-electoral en beneficio de las organizaciones priistas y del gobierno de la entidad. Esto se suma 
al grave problema por el que atraviesa el campo en Hidalgo y en México que, dijo, "está acabado". En este año, explicó, 
apenas se apoyaron cinco mil proyectos campesinos, cuando en 2010 fueron más de nueve mil. No obstante, lo alarmante 
es que los campesinos invierten recursos para elaborar sus proyectos y a final de cuenta no son apoyados. "Crear falsas 
expectativas entre la gente, para qué hacer gastar el dinero en los proyectos y a final de cuentas terminan beneficiando 
otras solicitudes que están, y lo tengo que decir, a favor del gobierno", expresó. Por esta situación, para el siguiente año 
electoral, donde se renovará la Presidencia de México, diputaciones federales y senadurías, se podría utilizar el apoyo para 
condicionar el voto a favor de determinado candidato. Lo anterior lo expresó ayer en conferencia de prensa conjunta con 
líderes campesinos del estado y políticos del PT y PRD. (Antonio Alcaraz, página web) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

“No se genero información”  

P L A N O        E S T A T A L  

Milenio-Leyes pendientes, con siete meses de retraso: A pesar de que el presidente de la Junta de Gobierno del 
Congreso Local, Ramón Ramírez Valtierra, aseguró que no existen pendientes ni retraso en aprobación de leyes y 
dictámenes, al menos, unos proyectos de leyes, y otras reformas como la del aborto y derecho a la vida tienen más de 7 
meses en la congeladora. El priista y coordinador del Poder del Legislativo justificó el retraso en su aprobación a causa de 
que los 30 legisladores establecieron una agenda conjunto al inicio del anterior periodo (septiembre de este año) con la 
cual, tienen como fecha límite hasta finales de 2012 para discutir las leyes. El diputado del PRI señaló: “no, no son 
pendientes, acuérdense de que la agenda legislativa es para los dos periodos, ósea, estamos en tiempo”. Sin contestar a la 
pregunta sobre qué proyectos de leyes se quedarían pendientes para el próximo periodo de sesiones, Ramón Ramírez 
argumentó que los diputados acordaron una agenda de trabajo para todo un año, por lo cual, tienen todo ese lapso de 
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tiempo para terminar los proyectos de leyes atrasadas. Uno de las discusiones que el Congreso ha decidido delegar es la 
reforma para ampliar el periodo de realizarse una Interrupción Legal del Embarazo hasta las 12 semanas. En ese tema 
existen dos propuestas: la perredista que busca despenalizar el aborto; la panista que pretende elevar a rango 
constitucional el derecho a la vida. En julio de este año, La fracción del Partido de la Revolución Democrática (PRD) 
propuso ante el Pleno del Congreso Local diversas modificaciones al código penal, con las cuales pretenden que el aborto 
sea legal hasta las 12 semanas de gestación, aunque las causales para realizarse una interrupción del Embarazo no serán 
ampliadas. De acuerdo con la iniciativa panista, “la ciencia ha avanzado al respecto, y ahí se define que el comienzo del 
embarazo se da con la fecundación, entendiendo esta última como la fertilización del óvulo por el espermatozoide”. 
Además, “en la Legislación Civil de Hidalgo, específicamente el artículo 22, establece que la capacidad jurídica de las 
personas se adquiere por el nacimiento y se pierde por la muerte, pero desde el momento en que el individuo es 
fecundado, entra bajo la protección de la ley y se le tiene por nacido para los efectos del Código”. La esencia de la iniciativa 
de Acción Nacional está basada en el supuesto derecho a la vida desde el momento de la concepción a través de estos 
argumentos: “en México se protege la vida, está prohibida la pena de muerte, existe garantía de audiencia y todo mundo 
merece un juicio antes de ser condenado”. Las leyes de gestión y protección al ambiente también han sido relegadas y 
buscan crear un marco regulatorio para municipios y empresas, así como el diseño de planes para la contribución a la 
preservación de los recursos naturales de la entidad. También las leyes de Turismo, Condominios y la reforma que 
pretende desaparecer el fuero de los diputados locales son la entidad, entre otros. Desde el viernes de la semana pasada, 
los diputados se fueron de vacaciones, y sólo regresarán a mediados de enero, los 10 legisladores que fueron elegidos que 
estarán en los trabajos de la Comisión Permanente. En lo que corresponde a los otros 20 legisladores, tendrán unas largas 
vacaciones pues regresarán a sus “labores como diputados” hasta el primero de marzo cuando, estiman, se reanude el 
tercer periodo ordinario de sesiones. (Ángel Cabrera, página web) 

Milenio-El gobierno pide revisar perfiles de los aspirantes a diputados en 2012: Fernando Moctezuma Pereda, 
titular de la Secretaría de Gobierno, señaló que para 2012 la administración de Francisco Olvera incentivará el diálogo en 
con los partidos políticos de la entidad para evitar conflictos electorales en las elecciones de 2012 y recomendó a los 
partidos cuidar la selección de sus candidatos para evitar personas infiltradas del crimen organizado. El encargado de la 
política interna de Hidalgo pidió a los líderes de partidos en la entidad revisar el perfil de los pre-candidatos que buscan un 
cargo público para las elecciones de 2012, en la cual, se renovará la presidencia de la República, Cámara de Diputados y 
Senadores. “Estamos esperando que los partidos definan a sus candidatos y planillas, esperamos que haya armonía en el 
proceso electoral, ojala no sé de la guerra sucia, lo estamos contemplando en otro escenario”. A su juicio, no existen focos 
rojos en la entidad que pudieran poner en riesgo los comicios de 2012, “hemos instrumentado planes en las últimas 
elecciones, si hay algún candidato que requiera de seguridad se la daremos”. En las pasadas elecciones, el gobierno de 
Hidalgo junto a otras instancias de Seguridad Pública Federal ofrecieron protección a los 84 candidatos a alcaldes durante 
las campañas para la renovación de las alcaldías. (Ángel Cabrera, página web) 

Criterio-Existe claridad y rumbo en la entidad: Olvera: Las dependencias que integran la administración pública del 
gobierno del estado mantendrán la ruta del Plan Estatal de Desarrollo, documento rector para impulsar la modernidad y el 
progreso de la entidad. "Los hidalguenses tenemos rumbo y claridad de lo que queremos, es por eso que autoridades y 
sociedad trabajamos unidos, coordinados y en conjunto para estructurar un proyecto integral con visión municipalista y 
regional", declaró el gobernador José Francisco Olvera Ruiz. El mandatario agregó que se pretende brindar beneficios a 
todos los sectores sociales de las diferentes zonas de la entidad, al presentar oficialmente el PED en julio pasado. El 
documento considera acciones y apoyos que ya se brindan a familias hidalguenses en aspectos de salud, asistencia social, 
generación de empleos, seguridad, campo y turismo. Así como desarrollo metropolitano, políticas de medio ambiente, 
atención a grupos vulnerables, así como transparencia y competitividad en la administración pública. Olvera Ruiz resaltó 
que el apoyo a la educación será pilar de su gobierno, por lo que ya se otorgaron uniformes gratuitos a los alumnos de las 
secundarias y telesecundarias públicas, se incrementó el número de becas en todos los niveles, se entregaron 
computadoras a los mejores promedios en nivel bachillerato y se mejora la infraestructura de escuelas públicas. Respecto a 
la salud, ya se fortalece la calidad en los servicios de primer nivel y se trabaja para establecer unidades de atención 
primaria para acercar estos servicios a la población. Por sectores, el documento contempla y aterriza acciones como la 
Banca de la Mujer, al igual que apoyos para proyectos productivos, atención de salud y estancias para sus hijos. También 
aprovechar la experiencia de los adultos mayores para que realicen labor social becada y otorgarles apoyos alimenticios y 
casas de día. Para las etnias indígenas, la creación de la Universidad Intercultural Bilingüe a través de la cual se impartirán 
estudios con vocación regional. Para la atención de migrantes en Estados Unidos, la creación de cuatro Casas de Atención; 
la primera, en Houston, Texas. (Emmanuel Rincón, página web) 

Crónica-Priorizó Congreso necesidades de la entidad para presupuesto: El presupuesto aprobado por los integrantes de la 
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LXI Legislatura local fue acorde a las necesidades del estado, coincidieron diputados del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), de la Revolución Democrática (PRD) y del Trabajo (PT). El legislador Reynaldo Pérez Soni calificó al segundo periodo 
de sesiones como productivo, ya que aprobaron diversas iniciativas y leyes constitucionales y secundarias de impacto. Las 
metas trazadas al inicio de este periodo se cumplieron de forma oportuna, con un trabajo adecuado a las necesidades y 
planteamientos del gobierno estatal. Manifestó que el presupuesto aprobado por el Congreso local fue responsable, 
tomando como marco de referencia las tendencias económicas nacionales. Estimó que está orientado a prever un impacto 
negativo en el 2012 y hay confianza de avance positivo en los diversos rubros, acciones, programas y obras contempladas 
en el Plan Estatal de Desarrollo. El priista agregó que con los recursos asignados a la miscelánea fiscal, el gobierno estatal 
tiene la responsabilidad de otorgar servicios a la sociedad y responde a las expectativas de progreso. Por su parte, el 
petista Arturo Aparicio Barrios indicó que las sesiones se desarrollaron por varias horas, en las cuales discutieron los temas 
del presupuesto de ingresos y egresos. Expuso que lograron un gran diálogo al interior de las bancadas que conforman el 
Congreso y con el gobierno estatal, para aprobar el paquete económico que envió el gobernador Francisco Olvera. Añadió 
que este segundo periodo de sesiones fue de debates y consensos, ya que aprobaron varias iniciativas, además se tuvo 
total respeto por parte del gobierno estatal. Ramón Flores Reyes, diputado del PRD, sostuvo que la bancada amarilla 
generó un factor para lograr cordialidad y respeto, a pesar de tener discusiones fuertes al interior de las comisiones, pues 
la aprobación del presupuesto que será ejercido en el 2012 por parte de las autoridades estatales es muestra de ello. 
(Alberto Quintana, página web) 
 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Milenio-Alcaldía celebra 13 bodas entre reclusos del Cereso: El Registro del Estado Familiar de Pachuca celebró en 
el Centro de Readaptación Social de la capital una boda colectiva, donde 13 parejas de reclusos formalizaron su unión ante 
las instancias civiles al recibir su respectiva acta de matrimonio. Lilia Elisa Alvarado Pérez, titular del Registro del Estado 
Familiar de Pachuca, fue la encargada de realizar la ceremonia donde los reclusos recibieron sus documentos de manera 
gratuita, esto para dar certeza a las parejas, quienes en algunos casos ya tienen hijos. Uno de estos casos es el de Liliana 
Cerón y Eric Morales, quienes tienen una relación de años, al grado de ya tener un par de hijos. “Nos conocimos en el 
penal de Tizayuca estamos aquí por traslado ya que ahí sólo es de paso, porque cuando te sentencia te cambian de cárcel. 
Tenemos un niño de dos años y otra de un año, los tuvimos adentro”. Cerón y Morales es una de las 13 parejas que 
contrajeron nupcias en este estado poco usual, pues aunque es uno de los momentos más especiales de su vida, lo 
tuvieron que pasar solos pues no los dejaron tener visitantes, salvo una de sus hijas. “No permitieron invitados, ni papás, ni 
hermanos, sólo a la niña. La más grande está afuera, porque me puse delicada cuando nació mi bebé”. La pareja admitió 
que pese a que les alegra tener el documento, “ya nada más es el papel, porque nosotros tenemos una relación estable”. 
Ahora, la cuestión es planear su próxima vida, esperando que sea en su mayor parte afuera del Cereso donde los esperan 
sus hijos. “No sabemos cuánto nos falta por salir, pues luego por un amparo u otros procedimientos podemos salir antes, 
por eso no decimos cuánto nos falta. Sí lo hemos platicado (qué van a hacer afuera) el que se vaya primero se lleva a los 
niños, pero eso sí, nos quedamos juntos”. La ceremonia transcurrió en plena calma, pues pese a que los demás reclusos 
estaban presentes en el patio al momento de los enlaces, la mayor parte del tiempo les fue indiferente, pues ellos no se 
casaron. Desde el principio se notó quienes iban a casarse y quienes no, pues relucieron los vestidos elegantes y trajes 
sastre entre las mujeres, y los pantalones de vestir y camisas de manga larga entre los varones. Lo que sí faltó fueron los 
trajes y vestidos blancos, pero nadie podía quejarse por ello. Durante la ceremonia se leyó la tradicional epístola de 
Melchor Ocampo, un texto en el cual se manifestaron los deseos afectivos de estas 13 parejas, no sólo con ellos, sino para 
los hijos de quienes ya tienen, y la intención de procrear alguno por parte de quienes aún no son padres. “Es su voluntad, 
libre y espontánea, unirse en matrimonio civil”, los contrayentes se sintieron respaldados legalmente para dar una certeza 
jurídica a sus matrimonios, así como de sus hijos que puedan procrear”, mencionó Elisa Alvarado Pérez durante la 
ceremonia de enlace de las parejas. (Alejandro Suárez, página web) 

Milenio-Contratan a asesores en Cabildo de Pachuca: El Cabildo de Pachuca aprobó la creación de un nuevo 
reglamento interno para la Asamblea municipal, donde además de crear la figura de sesiones solemnes, también busca 
agilidad en la participación de los regidores en las sesiones ordinarias y fomentar la participación de asesores en la 
redacción de dictámenes en comisiones. Geraldina García, presidenta municipal de Pachuca, indicó que con este nuevo 
reglamento se quiso llenar lagunas en temas como la duración de las participaciones de los regidores en tribuna y los 
temas que pueden ser votados en los Asuntos Generales. “Me parece que es una herramienta muy útil, veníamos 
trabajando con un reglamento interno con muchos vacíos, que no nos permitían una operatividad eficiente, ahora lo 
ampliamos, por ejemplo el tema de sesiones extraordinarias, el desarrollo de las sesiones, tema que tenía puntos a 
mejorarse”, mencionó la alcaldesa. En la misma sesión extraordinaria, se votó a favor la licencia con tiempo indefinido de la 
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regidora Sonia Cristina López Valderrama, quien se registró como sustituta de Daniel Ludlow para una senaduría en las 
precampañas de su partido. Esta fue la última sesión de este Cabildo, porque no habrá reunión oficial de los 
regidores.(Alejandro Suárez, página web) 

 

P L A N O      N A C I O N A L  

Milenio-Peña también olvida autores... de crisis: Cordero: Ernesto Cordero, precandidato panista a la Presidencia de 
la República, aseguró que Enrique Peña Nieto no sólo olvida autores de libros, sino también a los responsables de la crisis 
económica de 1994, que provocaron que más de 15 millones de mexicanos cayeran en pobreza, por lo que retó al priista a 
debatir sobre economía, pues, dijo, debe tener presente el llamado “error de diciembre” que cometió su partido hace 17 
años. “Justo cuando estamos celebrando 17 años de la crisis del error de diciembre él no nada más olvida autores sino 
también hechos históricos en México que lamentablemente todavía nos están afectando. Y olvida ahora sí a los autores de 
esa crisis económica y yo desde aquí se lo recuerdo que eran gobernantes de su partido, del PRI, dijo el ex secretario de 
Hacienda en conferencia de prensa. Cordero añadió que en los próximos días le enviará una invitación formal al ex 
gobernador del Estado de México para contrastar las fortalezas de los gobiernos panistas contra las de los priistas, de crisis, 
y que sólo generó 15 millones más de mexicanos en pobreza. “Mañana se cumplen 17 años del „error de diciembre‟. El 19 
de diciembre de 1994, nuestro tipo de cambio se cotizaba a tres pesos con 46 centavos por dólar (…) se anunció que se 
aumentaba la banda de flotación del peso y empezó a cotizarse a tres pesos con 94 centavos, una devaluación de 13 por 
ciento”, expuso. El aspirante presidencial recordó que a partir de entonces se generó una espiral de incertidumbre, que 
terminó con que el 30 de diciembre de 1994 se cotizara en cuatro pesos con 99 centavos, esto es, “una devaluación de 44 
por ciento”. Para el 31 de marzo de 1995 “ya se cotizaba en seis pesos con 85 centavos, casi lo doble de lo que se cotizaba 
el 19 de diciembre, y al final del año de 1995, el 31 de diciembre, ya estaba en 7.55, es decir una devolución de 118 por 
ciento”, abundó. En este contexto, retó a Peña Nieto a debatir propuestas: “Le hago la invitación de nuevo, de que si tiene 
dudas sobre la conducción económica del país, con todo gusto se las aclaro. Con mucho gusto lo espero, cuando él quiera, 
donde él quiera”. El precandidato panista dijo además que le dará mucho gusto hablar de cosas serias “y de cosas que él —
Peña Nieto— necesita saber y conocer, si quiere ser presidente de México”. A pregunta expresa, rechazó que en el 
comienzo de su precampaña haya “atacado” al candidato priista, dado que sus afirmaciones forman parte de la realidad en 
la que los priistas afectaron a millones de mexicanos. “Me parece que es algo que tenemos que tener presente, sobre todo 
a la hora de elegir al candidato”, refirió. Descarta segunda vuelta Cordero se refirió también al sorteo de la Comisión 
Nacional de Elecciones (CNE) del Partido Acción Nacional para definir la ubicación de precandidatos en la papeleta electoral 
y afirmó que sin importar en qué lugar aparezca en la papeleta electoral, ganará la contienda del 5 de febrero, por lo que 
no habrá necesidad de una segunda vuelta. Consideró que “donde nos pongan, arriba, abajo, en medio, pues va a ser lo de 
menos”, pues harán una campaña muy cercana a la militancia “y nos va a ir bien”. En otro asunto, señaló que visitará 
todos los rincones de país para convencer a los militantes del blanquiazul que voten por él, y “por supuesto que me 
honraría tener el voto del panista Felipe Calderón, su voto personal para mí sería un orgullo tenerlo”.(redacción, página 
web) 

Milenio-Debate, sólo si Ernesto es el candidato del PAN: Videgaray:; El coordinador de campaña de Enrique Peña 
Nieto, Luis Videgaray, respondió a Ernesto Cordero que el priista debatirá con él, pero siempre y cuando sea el candidato 
del PAN a la Presidencia. A través de la red social Twitter, Videgaray escribió en su time line: “Estimado @ErnestoCordero: 
con gusto @EPN debatirá contigo cuando llegue la campaña y si eres candidato de tu partido. Saludos”. Por la mañana, 
durante una conferencia de prensa, Cordero retó al aspirante priista a la Presidencia a debatir. El ex secretario de Hacienda 
es el tercer precandidato presidencial que reta a debatir a Peña Nieto y la respuesta siempre ha sido la misma; el priista 
delega el encuentro hasta que comiencen los tiempos de campaña y se fijen a los abanderados de cada partido. El primero 
en lanzar un reto para Peña fue Marcelo Ebrard, a quien el ex mandatario estatal le respondió que una vez que se 
encuentren definidos los tiempos debatiría con el perredista, pues de manera anticipada sólo era contruibir a los intereses 
personales de algunas personas. Queja de PRD contra el panista  El Partido de la Revolución Democrática (PRD) 
presentó ante el Instituto Federal Electoral (IFE) una queja contra el precandidato presidencial del PAN, Ernesto Cordero, y 
su partido, por presuntos actos anticipados de precampaña. En el recurso de queja interpuesto por el representante del 
PRD ante el Instituto, Camerino Eleazar Márquez Madrid, se solicita al órgano electoral iniciar un procedimiento especial 
sancionador contra Cordero Arroyo y el Partido Acción Nacional (PAN). Expuso que el pasado 15 de diciembre se publicó en 
la página web de un periódico de circulación nacional un “banner” con la imagen del ex secretario de Hacienda, lo que 
presupone se trata de una contratación, cuando no estaban en proceso de precampaña. En el recurso de queja el 
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perredista también solicitó al IFE inicie el proceso especial sancionador contra el PAN bajo la figura de “Culpa in vigilando”, 
dado que el instituto político no se ha deslindado de dicha aparición en internet de la imagen del ex titular de Hacienda. 
(redacción, página web) 

Milenio-Josefina: los últimos serán los primeros: La precandidata presidencial del PAN, Josefina Vázquez Mota, se 
mostró satisfecha con la conformación de la boleta para la elección interna del próximo 5 de febrero, aunque aparezca en 
último lugar, luego de Santiago Creel y Ernesto Cordero. “Nos sentimos muy tranquilos de la manera en que ha quedado la 
boleta, creo que eso es solamente un sorteo pero allá vamos con un gran entusiasmo y una enorme convicción de triunfo”, 
afirmó y de inmediato agregó: “Sin duda la máxima de que los últimos en la boleta serán los primeros se cumplirá”. 
Vázquez Mota dijo lo anterior durante un brindis navideño con los reporteros que cubren sus actividades. Ahí aprovechó 
para informar que pese a las fiestas decembrinas continuará sus giras por el interior del país. Este martes visitará Tierra 
Blanca, Veracruz, el miércoles estará en Mazatlán, Sinaloa, y el jueves tendrá actividades en el Distrito Federal. El viernes 
viajará a Tlaxcala y el sábado 24 a Puebla, día en que celebrará con su familia la nochebuena en el municipio de Teziutlán. 
En una breve conferencia de prensa, la precandidata negó que exista un acuerdo entre los panistas para frenar el golpeteo 
interno y dirigir los ataques hacia el precandidato priista, Enrique Peña Nieto. Sin embargo, sostuvo que los enemigos no 
están dentro del partido y que “sólo unidos refrendaremos la presidencia de la República”. Sobre la posibilidad de una 
reunión entre los precandidatos presidenciales y el Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, respondió: “Yo estaré en 
este encuentro con Javier Sicilia y su movimiento en los términos que sea más conveniente”. Finalmente, compartió con los 
periodistas sus deseos para el próximo año: “Que ese 50 y tantos por ciento que reflejan las encuestas siga creciendo y se 
consolide, y que lleguemos al 5 de febrero sin la necesidad de una segunda vuelta. Por supuesto estar en esa boleta 
electoral y que el próximo año, un día como hoy, ustedes puedan acompañarme a la residencia oficial de Los Pinos al 
brindis de Navidad”. (Javier Vega, página web) 

Milenio-Invitaré a Ebrard como secretario de Gobernación: López Obrador: Andrés Manuel López Obrador 
adelantó que en caso de ganar la Presidencia en el 2012, invitará a Marcelo Ebrard a ocupar la Secretaría de Gobernación, 
al ex rector de la UNAM, Juan Ramón de la Fuente, como titular de la Secretaría de Educación y a Rogelio Ramírez de la O 
como secretario de Hacienda y Crédito Público. En su segundo día de precampaña, desde la explanada de la delegación 
Iztacalco, el tabasqueño explicó que realizará modificaciones a las obligaciones de la Secretaría de Gobernación, pues 
además de ver la política interna del país, Ebrard también se hará responsable de coordinar los trabajos de seguridad. En 
su discurso, dijo que quiere seguir el ejemplo de Benito Juárez, a quien calificó como el mejor Presidente de la historia, al 
tener un gabinete de “hombres que parecían gigantes”. El candidato de las izquierdas no descartó integrar su gabinete con 
personas de otros partidos políticos, pues aseguró que también ahí “hay gente buena”, pues todos participarán en un 
objetivo común: lograr la transformación del país y darle a México el lugar que le corresponde en el mundo. “Sabré 
rodearme de las mejores mujeres y hombres del país, como lo exigen las circunstancias”, dijo antes sus simpatizantes. En 
el acto, el tabasqueño estuvo acompañado por la secretaria del Partido de la Revolución Democrática, Dolores Padierna, 
por los presidente de PT y Movimiento Ciudadano, Alberto Anaya y Luis Walton, respectivamente, además de diputados 
federales como Gerardo Fernández Noroña, y del secretario de Educación del Distrito Federal, Mario Delgado. En materia 
económica, se comprometió a que México crezca —por lo menos—, seis por ciento anualmente, con lo que se podrán 
generar un millón 200 mil empleos. Reiteró su propuesta de ahorrar 300 mil millones de pesos anuales en burocracia, al ser 
una propuesta muy criticada, aseguró que es una meta que se puede lograr y como ejemplo, dijo, que con reducir a la 
mitad los salarios de los altos funcionarios, se ahorrarán anualmente de 100 mil millones de pesos. En su discurso, aseguró 
que México atraviesa por una de las peores crisis de su historia, por lo que es labor de todos lograr el renacimiento de 
“esta decadencia” en la que nos encontramos. Para ello, difundió tres postulados que serán la base de su gobierno en caso 
de ganar las elecciones del próximo año: elevar la honestidad a un rango superior con el fin de erradicar lo corrupción, 
privilegiar la justicia para vivir en una sociedad menos desigual y finalmente, el rescate de los valores en la familia, lo que 
tiene que ver con su “república amorosa”. (Liliana Sosa, página web) 
 
 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S  

Criterio-Se dice… que Andrés Manuel López Obrador estará en Hidalgo el próximo 9 de enero para encabezar un 
encuentro nacional de jóvenes del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en el hotel La Joya, en Pachuca. Queda 
por descontado que al acto se dará cita toda la clase política del sol azteca en la entidad y muchos seguidores de quien 
será el candidato de las izquierdas a la presidencia. ¿Nos explicará el concepto de la república amorosa? 

que militantes del PRD en Hidalgo, entre ellos Tonatiuh Herrera, se pronunciarán públicamente en contra de los 
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diputados locales de su partido para solicitar que sean sancionados por su instituto político por haber aprobado el 
presupuesto de la entidad sin chistar. 

que la Sección 15 del SNTE amenaza con continuar un paro de labores que comenzó el primer día de vacaciones sin que se 
hiciera mucho ruido al respecto. La postura de los mentores es para protestar por los que considera ataques en su contra a 
través de medios de comunicación que han dado a conocer denuncias de presuntos malos manejos de plazas y otros temas 
difíciles. La versión es que los profesores no regresarían a trabajar el 9 de enero, como estaba programado. Eso sí: el SNTE 
en la entidad no ha emitido un comunicado oficial al respecto. 

que suena fuerte en el distrito de Tula la versión de que el secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma, se mantendrá 
en su cargo como uno de los hombres fuertes del actual gobierno estatal, dejando de lado una posible aspiración a 
diputado federal. Moctezuma, como titular de Gobierno, tendrá un papel fundamental para garantizar que el proceso 
electoral de julio de 2012 se lleve a cabo sin contratiempos. Rodolfo Paredes, actual alcalde de Tula de Allende, se perfila 
entonces como el candidato del tricolor a un escaño en San Lázaro. 

que hablando de candidaturas a diputados federales, ya es del dominio público el registro de Andrés Espinoza 
Galváncomo abanderado del PAN por el distrito de la Huasteca. Espinoza es el mismo hombre que tuvo una fugaz 
candidatura a la alcaldía de Huejutla de Reyes hace apenas unos meses, aunque en esa ocasión su partido, el PRI, lo 
sustituyó apenas un par de días después de presentarlo como su abanderado. 

que hablando de la Huasteca, en esa región existe gran confusión sobre el incremento al pasaje del transporte, pues los 
choferes cobran el incremento con el argumento de que la tarifa autorizada por el IET es para todo Hidalgo, situación que 
no es correcta. La dependencia que dirige Roberto Terán deberá intervenir para explicar el alcance real de la nueva 
tarifa. (redacción, página 03) 

Criterio-Jaque Mate.. Ahora resulta que Andrés Manuel López Obrador no quiso hacer el plantón de 2006 en el Paseo de 
la Reforma, Avenida Juárez, Madero y el Zócalo de la Ciudad de México, sino que se vio obligado a llevarlo a cabo para 
evitar una explosión de violencia. 

En un mensaje divulgado por YouTube ayer lunes, el candidato presidencial de la izquierda en 2006 y 2012 ha retomado 
una de las decisiones que más daño le han hecho políticamente. El bloqueo duró seis semanas y paralizó buena parte de la 
actividad económica en el centro de la Ciudad de México. 

Cientos de trabajadores, quizá miles, perdieron sus empleos por este bloqueo, que fue un durísimo golpe a las empresas 
establecidas en la zona. 

Lo que más irritaba era que se trataba de un plantón fantasma. Las tiendas de campaña se quedaban vacías en el día y en 
las noches sólo permanecía una pequeña guardia. Los pocos participantes se dedicaban a jugar futbol callejero. 

La policía del Distrito Federal protegía el plantón. No podía hacer otra cosa porque el jefe de Gobierno de la ciudad, 
Alejandro Encinas, respondía más a los intereses de López Obrador que a los de los ciudadanos. 

Sabemos que el plantón dividió profundamente a la izquierda. Varios dirigentes y colaboradores de López Obrador -quien 
había realizado con anterioridad violentos bloqueos de pozos petroleros en Tabasco- se opusieron y argumentaron que se 
estaba desplomando el respaldo popular a los partidos participantes. 

Andrés Manuel se negó a levantar el plantón hasta el 15 de septiembre, en vísperas del desfile de independencia. La 
Secretaría de la Defensa había señalado que la parada militar se llevaría a cabo en su ruta tradicional con plantón o sin él. 

Pero ahora resulta que las cosas no fueron así. “Lo del plantón de Reforma y del Zócalo -afirmó ayer López Obrador, en un 
mensaje difundido por YouTube- se hizo precisamente para evitar la violencia. Nos costó mucho, nos han cuestionado 
mucho por eso; pero hay que decirles que si no hubiésemos tomado esa decisión hubiesen habido (sic) muertos. 

Y que nosotros sinceramente queremos el cambio por la vía pacífica. No queremos la violencia.” El candidato añadió en su 
mensaje: “Yo no odio. Yo lo que quiero es la transformación con la participación de todos. 
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Queremos la reconciliación de los mexicanos para salvar al país. Todo lo que estoy planteando de la república amorosa es 
sincero. No es de coyuntura electoral. Yo no odio a nadie.” 

Yo no sé si la transformación de López Obrador es real o no. Todos tenemos el derecho de cuestionar el amor del 
tabasqueño por el prójimo con el historial que tiene. Pero pretender que él no quería el plantón de Reforma, y se vio 
obligado a ordenarlo para evitar una explosión de violencia, simplemente no es congruente con la información que tenemos 
sobre lo ocurrido entre fines de julio y mediados de septiembre del 2006. 

Los testimonios disponibles permiten saber que había muchas objeciones al plantón entre los seguidores de López Obrador, 
pero que éste insistió en llevarlo a cabo. 

Siempre pensé que la estrategia de Andrés Manuel en la actual campaña sería apostar al olvido colectivo sobre lo sucedido 
en el 2006. Lo ayudaba la prohibición a la crítica en la ley electoral, la cual impediría que sus rivales mostraran en televisión 
imágenes de los bloqueos de los pozos petroleros de Tabasco o del plantón de Reforma. 

Sin embargo, la decisión de explicar este bloqueo como una medida de sacrificio para evitar actos de violencia rebasa los 
límites de lo que uno hubiera considerado plausible. (Sergio Sarmiento, página web) 

Criterio-La Silla… El malestar entre los ciudadanos “de a pie” por malos tratos de la policía estatal se hace cada vez más 
evidente en Hidalgo. No todas las voces disconformes llegan a oídos de las autoridades respectivas, o incluso a los medios 
de comunicación, pero es un hecho que ese malestar del que hablo existe desde hace varios meses. 

Se trata de un sentimiento de enojo y frustración por reiteradas extorsiones “menores” que sufren los ciudadanos de varios 
municipios a manos de agentes de la Secretaría de Seguridad Pública destacada en la entidad. 

El ejemplo más claro fue el ocurrido la semana pasada en Tenango de Doria, donde vecinos hartos de tener que 
desembolsar dinero para evitar detenciones o multas decidieron que ya no tolerarían abusos y la emprendieron a golpes 
contra un grupo de uniformados, a quienes incluso lesionaron. 

El secretario de Seguridad Pública estatal, Damián Canales Mena, envió gente a rescatar a los suyos, y un par de días 
después de pronunció en contra de que la gente haga justicia por su propia mano, en una referencia directa al suceso de la 
región Otomí-Tepehua. 

Y aunque Damián Canales tenga razón, es importante que el funcionario visite Atotonilco el Grande, Tula de Allende, 
Tenango de Doria y muchos municipios más para dialogar con la gente y escuchar de viva voz los reclamos que los 
ciudadanos tienen para la policía estatal, a quien acusan de buscar cualquier pretexto para amenazarlos con ser detenidos 
y, con ello, “negociar” una mordida. 

Todos queremos una policía inflexible y valiente, pero también queremos agentes comprometidos en lograr un Hidalgo 
próspero y con justicia, una entidad en la que los vecinos conozcan a los integrantes de la fuerza pública y se muestren 
orgullosos de ellos. 

Y para eso, tristemente, hace falta mucho. (Manuel Baeza, página web) 

Milenio-El pájaro carpintero… Que los líos dentro del PRD son el pan de cada día en la dirigencia estatal, luego 
que Pedro Porras se fuera a buscar una diputación federal. Dicen que el grupo de Francisco Patiño quiere imponer a 
Teresa Samperio como la nueva lideresa; sin embargo, la tribu de Luciano Cornejo lo está tratando de impedir y también 
quiere poner a su líder. Entre que son peras o son manzanas, dicen que quien ya prepara también a su líder es José 
Guadarrama, quien podría sorprender a todos. 

Que quienes están molestos con su Feria de la Nochebuena son los pobladores de Huejutla, pues acusan que el lugar 
para hacerlo no es el indicado y con el clima se pone peor, pues en tono de burla, los habitantes ya la llaman la Expo 
Lodo. Dicen que fue el último error de Alejandro Nava, pero al mismo tiempo la ciudadanía de este municipio está 
contenta porque ya se va el alcalde. 

Que ante los cambios de clima que ha habido prácticamente en todo el estado, dicen que en Pachuca el director 
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del Hospital General está más que preocupado porque no tienen la capacidad suficiente para atender la demanda de 
todas las personas que acuden por enfermedades respiratorias principalmente. Lo bueno es que dicen que Barreiro ya 
está buscando una solución, pero nadie sabe cuando la encontrará. 

Que será esta misma semana cuando ya comience a operar el nuevo relleno sanitario regional que dará servicio a los 
municipios de Apan, Emiliano Zapata y Tepeapulco, sin embargo dicen que hay algunos que no están conformes, pues con 
ello se cierran los basureros en estos municipios, por lo que algunos se quedarán sin trabajo, pues dicen que ya no les 
quieren dar en el nuevo relleno sanitario. 

Que los empleados del Ayuntamiento de Zimapán están muy enojados porque el alcalde José María Lozano no les ha 
querido pagar el aguinaldo que les corresponde por Ley y eso que acaba de embargar bienes al confinamiento de Befesa. 
 
Dicen que algunos sólo les han dado una pequeña parte y a otros nada, por lo que los empleados ya amenazaron que si no 
les pagan pronto, harán otra manifestación como la de ayer. (redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… “En México hacen falta más emprendedores que hombres de negocios. Un hombre de negocio real 
o emprendedor es aquel que tiene visión de largo plazo.” 

Eduardo Mendoza, director de los Centros Impulsa, sobre la situación de los emprendedores en el estado y en todo el 
país. 

“No, no son pendientes, acuérdense de que la agenda legislativa es para los dos periodos, ósea, estamos en tiempo.” 

Ramón Ramírez, coordinador de los diputados en el congreso local, sobre los pendientes que dejan en este periodo de 
sesiones. 

“Se disputan como perros y gatos lo poco que queda del partido, no se dan cuenta que con esos pleitos salvajes están 
hundiendo más al PRD de lo que ya está.” 

Francisco Patiño, líder de Izquierda Social, sobre la pugna por la dirigencia de su partido a nivel estatal. (redacción, 
página 03) 

Milenio-Trascendió… Que hay malestar entre funcionarios federales porque advierten que en estados con gobiernos del 
PAN comenzó a funcionar el “club de la ingratitud”. Sus integrantes —panistas locales en posiciones de gobierno— hasta 
olvidan mencionar a Felipe Calderón cuando inauguran obras levantadas totalmente con cargo al presupuesto federal. 

Es el caso del gobernador morelense, Marco Adame, quien entregó 14 kilómetros de la carretera Tlayacapan-Totolapan 
sin recordar el origen de los 55 millones de pesos que costó esa obra. 

En Los Pinos, esas omisiones no pasan inadvertidas. 

Que en el PRI hay sectores que ven con preocupación las consecuencias de los recientes raspones autoinflingidos por su 
candidato único a la Presidencia, Enrique Peña Nieto. 

Pero en el búnker del ex gobernador responden a los temerosos que ya se midió el impacto y no son “más de uno o dos 
puntos” que se “van a recuperar” arrancando 2012. 

Que el secretario de Educación, Alonso Lujambio, apareció en un acto público con el presidente Felipe Calderón, luego 
de que se reincorporara a sus actividades tras ser diagnosticado con cáncer. 

Se le vio de buen semblante, aunque comentó que se siente un poco cansado; es más, hasta bromeó mientras daba su 
discurso sobre literatura. Expresó: “para los que nos gusta leer”. 

Que legisladores aseguran que las reformas al artículo 24 constitucional, que permiten la generalización del culto religioso 
en espacios públicos fuera de los templos, avalada por los diputados la semana pasada, no pasarán en el Senado, donde 
existe un bloque duro encabezado por la priista María de los Ángeles Moreno. 

Que un minuto antes de que finalizara su discurso Andrés Manuel López Obrador en la explanada de la delegación 
Iztacalco, llegó Mario Delgado, quien se apareció a tiempo para que el tabasqueño lo viera y saludara. 
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Y es que están echando toda la carne al asador para que el favorito de Marcelo Ebrard se haga de la candidatura de la 
alianza de izquierda al GDF. 

Que en el brindis con medios de información, el secretario de Gobernación, Alejandro Poiré, presumió que la 
dependencia que encabeza ha generado un gran volumen de información, como boletines o mensajes. 

Eso sí, ofreció para 2012 “muchas notas divertidas” y expresó sus disculpas por no haber tenido más acercamientos con la 
prensa.  (redacción, página 02) 

Milenio-Duda Razonable…  El día en que se acabó el Estado laico: El Estado laico se había acabado. Sí señor. 

Fue cosa de un par de horas como se logró borrar la historia de más de 150 años. Titulares de periódicos, denuncias en 
internet, editoriales, las redes sociales ardían. El espíritu de Juárez asesinado. Algunos urgían al Senado a corregir tal abuso 
y no permitir que eso sucediera. 

Me preocupé, la verdad. 

Y me puse averiguar. 

Vi que, por ejemplo, la diputada Enoé Uranga había negociado de parte del PRD y había votado a favor de la reforma. ¡Ah 
caray! No me imaginaba yo a la diputada Uranga entregando el país a Norberto Rivera. Luego supe que Alejandro Encinas 
había sido parte de la negociación y luego se había ausentado a la hora de votar. Encinas no se hubiera ausentado en algo 
tan importante, pensé. 

Seguí averiguando. 

El artículo 24 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos tiene tres párrafos. Se cambió sólo uno, el 
primero, que así dice después de aprobado por los diputados: 

“Toda persona tiene derecho a la libertad de convicciones éticas, de conciencia y de religión, y a tener o adoptar, en su 
caso, la de su agrado. Esta libertad incluye el derecho de participar, individual o colectivamente, tanto en público como en 
privado, en las ceremonias, devociones o actos del culto respectivo, siempre que no constituyan un delito o falta penados 
por la ley. Nadie podrá utilizar los actos públicos de expresión de esta libertad con fines políticos, de proselitismo o de 
propaganda política.” 

Debo confesar que no estudié leyes, y me cuesta ver en cuál vocablo es que los niños serán indoctrinados en la escuelas 
públicas si el párrafo se aprueba. O se podrán celebrar misas en el Zócalo y así. 

Actualmente, por cierto, el primer párrafo del 24 dice: “Todo hombre es libre para profesar la creencia religiosa que más le 
agrade y para practicar las ceremonias, devociones o actos del culto respectivo, siempre que no constituyan un delito o 
falta penados por la ley”. 

Y van los otros dos que quedaron igual: 

“El Congreso no puede dictar leyes que establezcan o prohíban religión alguna. Los actos religiosos de culto público se 
celebrarán ordinariamente en los templos. Los que extraordinariamente se celebren fuera de éstos se sujetarán a la ley 
reglamentaria.” 

Seguramente me equivoco, pero creo que alguien no leyó completo lo que sucedió y que —por lo pronto— el Estado laico 
se ha salvado. 

Estaremos atentos. 

Porque algo raro hay si es el mismo Alejandro Encinas quien ahora pide al Senado que no pase la reforma que él negoció. 

Algo raro hay por ahí.  (Carlos Puig, página web) 
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Milenio-Epicentro… El personaje del… 2012: En los últimos días he regresado, en sobremesa, a una de esas 
conversaciones ociosas propias de esta época: ¿tiene algún valor periodístico la costumbre de elegir a hombres y mujeres 
del año? Muchos colegas dicen que no, que es sólo una manera de llenar planas o tiempo aire. Algo de razón tienen: salvo 
contadas excepciones, como aquel terrible tsunami en el sureste asiático o el levantamiento zapatista del 94, encontrar 
noticias en los últimos días de diciembre es una labor titánica. Aun así, soy de los que piensan que la reflexión sobre las 
figuras emblemáticas del ciclo que termina puede resultar valiosa. Algo se aprende al mirar atrás para revelar 
protagonistas. 
En 2011, está claro que el hombre del año en México tiene que ser Javier Sicilia. Como bien explicaba Ciro Gómez Leyva 
hace unos días en MILENIO, el dolor de un país entero encarnó en la inmensa tragedia de Sicilia. Cualquiera que haya 
sentido aunque sea mínimamente el poderoso peregrinar de las marchas que organizó y encabezó Sicilia puede dar fe de 
cómo aquello fue —y, sobre todo, puede llegar a ser— un parteaguas en la historia moderna mexicana. No fue el primero 
ni será el último en lograrlo, pero es indudable que Sicilia consiguió, desde su singularísima voz de poeta, explicar nuestra 
desgracia y abrir un nuevo capítulo en la vida de la sociedad civil en México. ¿Y en cuanto al mundo? En ese caso, mi 
candidato a personaje del año no es el manifestante anónimo que ha preferido Time, sino alguien mucho más específico. 
Mohamed Bouazizi, el tunecino quien, en un acto de terrible valentía, se inmoló y, sin sospecharlo, comenzó el proceso de 
cambio que, de tan vertiginoso, resulta todavía difícil de predecir y hasta de entender. 

Pero más allá de nombrar a los personajes del año que termina, me resulta más interesante escoger, desde ahora, al que 
debe ser el protagonista del 2012, por lo menos en nuestro país. No me refiero a ninguno de los candidatos a presidente 
de México, aunque la tentación de elegir al ganador o ganadora como el personaje del año será inevitable. Me niego a 
pensar en el triunfador de la elección como el hombre o mujer del año a priori, porque esa sí me parece una mala 
costumbre. Mala cosa darle al político un protagonismo excesivo, esa suerte de unción tan mexicana. Para mí, el personaje 
del año que comienza debe ser el elector mexicano. 

Desde el 2006 —e incluso antes— el votante mexicano (cualquiera y todos) ha sido no sólo subestimado sino maltratado. 
Por varias razones que rebasan el espacio de esta columna, la clase política mexicana ha optado por reducir la libertad de 
expresión y no ha sabido darle al elector maneras alternas de ampliar su crecimiento como ciudadano. Al reducir las 
campañas políticas a una serie de innumerables y repugnantes spots, los partidos han atentado contra la salud 
democrática. Lo mismo ocurre con todo aquello que reduzca la libertad para contrastar posiciones, personalidades y 
plataformas. No hay vuelta de hoja: la censura, incluso la “bien intencionada”, erosiona la vida democrática. El propósito de 
cualquier sociedad libre debe ser ejercer un voto razonado, informado y cívicamente maduro. Para nuestra desgracia, la 
democracia mexicana tiende, al menos por ahora, a la simplificación del elector y su conciencia ciudadana. Es una auténtica 
pena, pero me parece ineludible que una sociedad que no aprende a escoger de manera crítica a sus gobernantes tiende a 
degradarse. Por eso hago votos porque, por obra de algún milagroso acto de humildad y sensatez colectiva, los medios de 
comunicación, los políticos y las autoridades electorales logren que el proceso de votación del 2012 sea una fiesta que 
celebre al elector y su proceso —sabio, crítico— de decisión. No creo exagerar si digo que el futuro de México depende de 
ello. (Leo Krauze, página web) 

Independiente-El Socavón: (redacción, primera plana) 

Crónica-Arriba Flor López: La titular del Instituto de Acceso a la Información Pública Gubernamental de Hidalgo es una 
de las personalidades de la esfera pública cuyas tareas se intensificaron durante este lapso, debido a que el trabajo 
relacionado con el proceso de entrega-recepción en municipios implica mayor esfuerzo de esta dependencia. En ese 
sentido, aún mantiene estrecha relación con los involucrados en lo concerniente a la transparencia. 

Abajo-Crisóforo Torres: El diputado local por el Distrito IX, con cabecera en San Agustín Metzquititlán, aparece como 
uno más de los legisladores cuyo desempeño es gris. Este servidor público no muestra una labor activa dentro del 
Congreso, además de que pareciera ser otro de los adornos del mencionado recinto. El trabajo de los representantes 
nuevamente pone en tela de juicio los avances logrados para los representados. (redacción, página web) 

Crónica-Grillerias… CANCELACIONES Con la de este lunes van seis veces que el Congreso del estado cancela 
un desayuno de fin de año con la fuente que cubre sus actividades. La desorganización que priva al seno del 
Poder Legislativo no tiene explicación pues un día llega, vía correo electrónico, una invitación para dicho 
festejo y esa misma tarde aparece un mensaje que lo cancela y “pide” disculpas. El problema no es la 
cancelación en sí, sino la clara evidencia de que no hay un liderazgo sólido en dicho Poder hidalguense. 
COMPRAS 
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Poco a poco pero ya se ve en los diversos centros comerciales y de abasto asentados en Hidalgo un mayor 
movimiento económico. Miles de personas acuden desde esta semana a diferentes lugares para realizar sus 
compras de navidad, dándole un impulso a la economía local, la cual estuvo en crisis durante varios 
meses. Los comerciantes tradicionales de la capital hidalguense reportan un leve repunte en sus ventas y hay buenas 
expectativas para los próximos días. 
CAASIM 
La Comisión de Agua y Alcantarillado de Sistemas Intermunicipales inició una campaña de terror en contra 
de los deudores a lo largo de toda la ciudad y cortó el servicio a decenas de morosos. El problema es que la 
Caasim se muestra implacable con particulares pero no exige cobros históricos a dependencias públicas o, 
peo aún, no atiende las monumentales fugas que existen desde hace meses. Otro conflicto que existe en materia 
de abasto de agua es que las bajas temperaturas dañan las tuberías en esta época, pero los recibos llegan puntuales a 
todos los usuarios. (redacción, página web) 

Crónica-Balcón Político: ¿Quine vive con salario mínimo? La Comisión Nacional de Salarios Mínimos (CNSM) autorizó 
este diciembre un aumento general del 4.2 por ciento a los salarios de la clase trabajadora, incremento que obviamente no 
concuerda con la escalada de precios de la canasta básica. 
Para la zona “A”, la que se supone es la de mejores ingresos en el país, el salario mínimo a partir del primero de enero será 
de 62.33 pesos; para la “B” será de 60.57; y para la zona “C”, que es la que nos corresponde a los hidalguenses, a partir 
del nuevo año, será de 59.08 pesos. 
Es indudablemente una burla para los trabajadores asalariados. Quizá por eso, nuestros políticos, sostienen que nadie en 
este país vive con un salario mínimo. Eso me lo dijo el gobernador de Coahuila, Rubén Moreira Valdés, en una charla 
informal a propósito de los yerros del ya candidato formal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Enrique Peña 
Nieto. 
Mil 772.40 pesos al mes percibirá un trabajador que labore ocho horas diarias, durante 30 días del mes y con eso tendrá 
que dar sustento a su familia; esposa, hijos. Pagar alimento, vestido, pasajes y demás gastos inherentes a un hogar 
regular. 
Con eso nuestro gobierno nos dice que vamos bien, que tenemos la economía más sólida de los últimos años; que nuestras 
reservas son históricas y que no habrá catarro, gripe o tsunami económico que nos haga tambalear. 
Luego entonces concluimos que nuestros gobernantes y nuestros políticos, viven otra realidad, muy ajena a la que padecen 
al menos 50 millones de los 112 millones de mexicanos. 
Se fortalece la tesis de que en nuestro país los menos tienen más y los más tienen casi nada. Un 10 por ciento de la 
población del país cuenta con el 90 por ciento de la economía nacional y un 90 por ciento de los mexicanos apenas si 
accede al 10 por ciento de esa riqueza. 
De ahí que el tema de los salarios mínimos, más que un aliciente, parece un insulto para la mayoría de los mexicanos.  
(Carlos Camacho, página web) 

Uno más uno-Pachuquillas: (redacción, primera plana)  
 

El Reloj-La hora en punto: (Edmundo Pineda, página 09)  

El Universal-Bajo Reserva: EL EX ALCALDE de Acapulco, el destituido procurador de Justicia de Guerrero, Alberto López 
Rosas esta bajo la lupa de las autoridades federales que investigan los homicidios de dos estudiantes de la Normal Rural de 
Ayotzinapa, ocurridos el 12 de diciembre. Hay evidencias de que los agentes policiacos a cargo de don Alberto manipularon 
la escena del ataque a los normalistas, recogieron los casquillos y los peritos nunca buscaron las ojivas que atravesaron los 
cuerpos de los jóvenes que murieron en la autopista México-Acapulco, nos dicen. El perredista se cubrió la espalda y la de 
sus subalternos: desde el primer momento dijo que no llevaban armas, que por cierto no han sido entregadas en su 
totalidad a los investigadores de la PGR. Es sano políticamente para el gobernador Ángel Aguirre que el relevo de López 
Rosas uno de sus incondicionales y le siga rindiendo obediencia?  
 
LAS CABEZAS de la Universidad de Guadalajara dicen que no temen salir perjudicadas con la indagatoria del gobierno del 
panista Emilio González sobre los asesinatos de cuatro estudiantes y un padre de familia, hasta ahora atribuidos a 
personajes de la Federación de Estudiantes de Guadalajara. Los directivos dicen que la FEG no tiene ningún nexo con la 
UdeG. Esa organización fue desterrada desde 1991. En todo caso, exponen, la universidad exige una investigación del 
hecho, de quienes son los padrinos políticos y las razones por las cuales los ex líderes y el actual presidente de la FEG 
cobran como docentes en la nómina del gobierno de don Emilio 
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EL VIRTUAL candidato presidencial de las izquierdas, Andrés Manuel López Obrador comenzó a valorar el poder de las 
redes sociales, en la batalla por Los Pinos. El tabasqueño tomó distancia de Internet en la campaña de 2006, pero ahora 
justifica el uso de la plataforma. Hoy pide a sus seguidores que contrarresten todas las infamias que circulan en la web, 
principalmente los mensajes que lo comparan con el presidente de Venezuela, Hugo Chávez Nos dicen que el siguiente 
paso es que don Andrés Manuel comience a utilizar con mayor frecuencia su cuenta en Twitter.  
   
LOS ASESORES del secretario de Energía, Jordy Herrera dicen que su jefe s está preocupado por lo que ocurre en el PAN 
del DF, el desempeño del partido en la ciudad de México, de cara a las elecciones de 2012. Pero algo le queda muy claro: 
la responsabilidad del avance electoral panista corresponde a la dirigencia local, así como la elección de sus candidatos. 
Aquí le dimos a conocer que Herrera pretende ser el factótum del panismo capitalino y que intentó empujar al novato 
Carlos Orvañanos para la candidatura a jefe de Gobierno.  
   
LA TARDE del lunes, el jefe de Gobierno de la ciudad de México, Marcelo Ebrard concentró su atención en un tema que 
sacar chispas el próximo viernes: el método para la selección de los candidatos del PRD para el Distrito Federal: 
legisladores locales, jefes delegacionales y, la joya de la corona, el aspirante a ocupar la silla en el Antiguo Palacio del 
Ayuntamiento. Nos dicen que don Marcelo está muy pendiente de los preparativos para el consejo electivo de los 
perredistas de la capital, ahora que todos los suspirantes andan de lo ms movidos, como ocurrió el domingo en las 
concentraciones de López Obrador  (redacción, página web) 

Reforma-Templo Mayor… LO ÚNICO PEOR que la Noche Buena caiga en sábado y la Navidad en domingo, es que en 
Año Nuevo...¡pase lo mismo! 

ENTRE OTRAS COSAS eso significa que este fin de año estará muy movido ya que los sospechosistas no tendrán 
vacaciones. 

QUIZÁ POR ESO en los pasillos de la PGR comienza a sonar -una vez más- el nombre de Fidel Herrera Beltrán. 

LO INTERESANTE es que la mención del ex gobernador priista de Veracruz está ligada a un grueso expediente sobre 
relaciones non sanctas con grupos del crimen organizado. 

HABRÁ quienes digan -no sin cierta razón- que no es la primera vez que se involucra a Fidel con este tipo de asuntos, sin 
que hasta la fecha ninguna autoridad haya ido más allá del mero rumor. 

HABRÁ QUE VER si en esta ocasión se trata de un asunto con fundamento... o de un simple peregrinazo en tiempo de 
posadas. 

A PROPÓSITO de priistas en problemas con la ley, se le presenta a Rubén Moreira una oportunidad de oro para demostrar 
que sí quiere gobernar para todos los coahuilenses y no sólo para un clan familiar. 

AHORA QUE la PGR busca consignar a 12 implicados en el "Moreirazo", del lado del gobierno estatal hay mucho por hacer. 

PORQUE a nivel federal se les está acusando de asociación delictuosa y falsificación de documentos, debido a la manera 
fraudulenta en que obtuvieron millonarios préstamos para el gobierno de Humberto Moreira. 

ANTE ESTO el actual mandatario estatal podría aplicar la máxima: "Follow the money". Es decir, investigar dónde diablos 
fue a parar buena parte de tantos millones de pesos, pues por más que digan que se hicieron obras, la realidad es que las 
cuentas no cuadran. 

LA OTRA OPCIÓN es que Rubén Moreira decida simplemente cumplir con el papel de tapadera que le asignó su hermano y 
se quede calladito y quietecito los próximos seis años. 

YA SE SUPO de dónde salió el chisme -por suerte equivocado- de que Miguel de la Madrid había fallecido. 

TODO OCURRIÓ durante una comida a la que asistieron el sábado cuadros importantes del PRI, entre ellos varios 
gobernadores y líderes parlamentarios, quienes compartieron el jabugo y los pulpos a la gallega en el Mesón de Puerto 
Chico. 

CUANDO ESTABAN en lo más animado de la plática luego de la entrega de la constancia de registro de Enrique Peña Nieto, 
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"alguien" les informó que el ex Presidente acababa de morir. 

ESE "ALGUIEN" es identificado como miembro del equipo cercano de Emilio Gamboa Patrón, quien fuera uno de los más 
cercanos a De la Madrid, por lo que todos se creyeron al grado de que, ¡ahí mismo en el restaurante!, se pusieron de pie y 
guardaron un minuto de silencio. 

DE AHÍ se esparció la noticia y muy pronto se inundaron las redes sociales con condolencias tricolores... hasta que la 
versión fue finalmente desmentida. 

POR CIERTO que todo este embrollo hace que más de uno se pregunte: ¿qué hará Felipe Calderón si durante su gobierno 
algún ex Presidente llegara a morir? 

¿SERÁ QUE, como sucede en otros países, les rinda honores de Estado inclusive, tal vez, en el Campo Marte, como ya lo ha 
hecho esta administración con algunos de sus colaboradores?, ¿o será que en Los Pinos no quieren ni pensar en eso? 

SON PREGUNTAS muy interesantes, pero sus respuestas lo serán mucho más. (redacción, página web) 

 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  

Milenio                                                                                               Criterio                                                                         
      

                      
 
 

Vía Libre 

 

 


